Suscripción mensual @1.00

NUEVAERA

TELEFONO

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

Dirigido y redactado por el Centro "La Verdad"

Editor y Administrador, LUIS CARTIN G.

OFICINA: Bajos de la Fábrica de Cigarrillos "La Nacional", Avenida 6a. Oeste.

República de Costa Rica

Año I

San José, 16 de noviembre de 1916

Núm. 10

América Central

Los libros de Navidad

que hemos de aplaudir con todo nuestro corazón, es la de obsequiar a los niños mayores con libros en las fiestas de Navidad y de Año Nuevo Y es claro, Hay niños que por su edad ya no se les puede dar juguetes y los vestidos los reciben en diversas fechas del año.

Por eso las vitrinas de las librerías se llenan por estos tiempos de hermosos tomos de tapas encarnadas y cantos dorados, esmaltados de ricos matices y adornados con todo el arte y el capricho de los modernos litógrafos.

Y llega el padre, o el abuelo y se enamora del primero que vió, talvez sugestionado por el nombre. Y allá va, un libro cualquiera para el tierno niño que dres el deber de elegir con gran lo recibe con alborozo, segura- cuidado el libro que han de pomente como manjar digerible.

Pero el padre, o pariente o amigo, se habrá preocupado del contenido del libro? Rara vez y por eso aquí van nuestras líneas, hijas de la experiencia y del buen deseo: examinemos atentamente el tomo que hemos de poner en las juveniles manos y en los frescos cerebros. No vayamos a envenenar con lecturas dudosas ni su corazón ni su inteligencia.

Para obsequiar un libro a un niño es menester gran cuidado,

Una costumbre muy buena y pues hay impresiones causadas por las lecturas que son imborrables.-A mí, por ejemplolas bellas y morales páginas del Diario de Amicis, nunca se me borran, y los recuerdos de aquellos niños bulliciosos siempre invaden mi ser-las paginas de la naturaleza pujante y florida de los trópicos, que leí en el Robinson Crussoe, siempre están frescas en mi memoria, y los cuentecillos encantadoramente morales del canónigo Smid, como Genoveva, La Paloma, El canario, etc., los sé recitar, y todavía mejan de ardientes lágrimas mis mejillas.

Por eso, ya que la Navidad con sus gratas reminiscencias religiosas, sociales y de familia se presenta, recuerdo a los paner a manos de sus hijos, y que seguramente ha de marcar una profunda impresión en sus pe queños lectores.

Si, que hagan el presente del Dios Niño en libros, pero cuánto ellos hayan pasado los ojos de su experiencia y de su religión sobre las páginas de los verdaderos amigos, cual hemos conceptuado siempre a los libros.

MACDE.

Ya dió principio

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados Elemental y Superior de aptitud para el magisterio, en el local de la "Escuela Horacio Mann". Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener esos títulos.

Negociaciones del Papa en favor de algunos prisioneros

Tantas son las v ces que el Papa ha interpresto su mediación con los gobiernos de las naciones beligerantes en favor de los desgraciados y oprimidos, que ya se condsiera como la acción más natural. Recientemente interpuso su valimiento en favor de aquellos prisioneros que teniendo tres o cuatro hijos llevan ya 18 meses de prisión. La idea iué propuesta al Papa por una comisión católica formada en las provincias francesas ocupadas por los alemanes. El Padre Santo, que con tanto ardor se ocupa en remediar, cuanto le es posible, los males de la guerra, se dirigió enseguida al gobierno alemán con el plan ideado, y con gran consuelo del Papa tué | za 13,471 prisioneros enfermos

aprobado por las autoridades alemanas, las cuales consintie ron en que los prisioneros franceses, padres de tres o cuatro hijos, que llevasen 18 meses de prisión, tueran repatriados o trasportados a Suiza, con la condición de que se concediese otro tanto a los prisioneros alemanes que se hallasen en las mismas circunstancias. Inmediatamente pidió el Papa el consentimiento de Francia, y lo obtuvo sin dificultad.

El gran número de prisioneros heridos y entermos que se hallan ya establecidos en Suiza hu sido hasta ahora un obstáculo a la realización del proyecto; sin embargo, los esfuerzos, verdaderamente dignos de encomio, que hace el gobierno de esa república para secundar los planes de Su Santidad, hacen concebir la esperanza de que pronto se hallará local para los prisioneros agraciados. El canónigo Tiberghien de San Juan de Letrán, que es de una de las provincias invadidas, se dirigió a Suiza con el fin de hacer desaparecer cuanto antes las dificultades que se oponen a tan buena obra.

Merced al poderoso valimiento del Sumo pontifice, para fi nes de mayo sehallaban en Sui-

o heridos; y para principios de Agosto, ese número había subido a 18,936, enere los cuales se contaban 11,823 franceses, 4,322 alemanes, 1,607 belgas, 1,183 ingleses y un austriaco.

EL PERIODICO

El periódico es una voz cons tante de prolongado eco, que a todas partes se extiende. A donde ni el ministro de Jesucristo, ni el adalid esforzado de la religión pueden llegar, a la casa del indiferente, del descreído, del adversario, allí penetra el periódico, que si está puesto al servicio de la fe y de la moral cristiana, dejará oir los armonic sos timbres de la verdad del Evangelio. Y no hay que decir la influencia sugestiva que esas páginas velantes tienen para modificar las ideas y sentimien-

EMMO CARD. GUISASOLA

El turno del Naranjo

El próximo mes de diciembre se efectuará en la villa del Na ranjo un gran turno que tendrá como objeto exclusivo recaudar fondos para la reparación del templo parroquial, que tan serios despertectos sufrió en los últimos tembleres de abril y mayo.

El turno aludido se efectuará durante los días 23, 24 y 25 del citado mes, y como en él cooperará un lujoso número de señoras y caballeros con el carácter de comisionados, no dudamos que el mayor éxito coronará la iniciativa de la Junta organizadora.

El carácter

En una voluntad firme y continua que va derechamente a su fin con paciencia y valor, a despecho de pruebas, peligros, artificios y pasiones: es el jus tum et tenacem propositi virtum de los antiguos; pero fuerza y energía puestas únicamente al servicio de la verdad y del bien; es el non possumus en el deber y en la verdad; es el más vale obedecer a Dios que a los hombres: es la posesión de sí mismo en la voluntad de Dios, sin flojedades ni desfallecimientos, antes bien, con vigor y con energía, para obrar o para su frir, para avanzar o para resistir, cualesquiera que sean los obstáculos que encontremos en fa, y se recoge en los terrenos el camino.

CHINA

He aquí una buena nueva. La Memoria anual del Consejo municipal francés, en el acta de la sesión del 1º de Diciembre de 1915, trae el voto del Consejo para que a cargo de la manufactura de p n lícese

Concesión se forme un Grupo universitario en La Aurora (U niversidad comenzada para los chinos por los Padres de la Compañía de Jeaúa). El grupo comprenderá, además de cursos, Observatorio y Museo (que actualmente pertenecen a la Misión católica), una Biblioteca pública. Se han votado 60.000 tls. para la obra, de los cuales 30.000 se satisfarán en 1916 para los trabajos preparatorios. Para la ejecución del proyecto, el Consejo se entenderá con la dirección de La Aurora. (No se nombran los Padres.) Ahora se trabaja en los planos y en la preparación del terreno. ¿Veremos pronto otro Berito? Ya era tiempo que las autoridades francesas emulasen, con las empresas alemanas, inglesas, japonesas y americanas, para la educación de los chinos. Esperemos que no sea tarde. El Grupo universi tario no es obra del Gobierno, sino de la Concesión. Hace dos años se había votado una corta subvención por las Cámaras francesas para ayudar a La Aurora.-«Razón y Fe.»

El substituto del algodón

El aislamiento a que han sido reducidos los alemanes por el bloqueo inglés, si bien tiene muy malas consecuencias, no por eso deja de tener algunas ventajas. Impelidos por urgentes necesidades, los alemanes han sabido encontrar en su pro pia casa substitutos de muchísimos artículos que antes tenían que comprar en el extranjero y que ahora no pueden obtener. Ultimamente descubrieron un nuevo substituto del algodón en la yerba conocida con el nombre de espadaña en castellano, y en inglés con el de cattail. Dicese que los principales comerciantes, banqueros e hilanderos han fundado una poderosa organización para la manuf ctura de una tela que hará innecesaria toda importación de algodón, lana y yute (especie de cañamo).

Si es verdad lo que nos dicen, de esa planta pueden sacar casi toda clase de telas que se ha cían con algodón, y con algunas de sus especies sacar telas tan finas y fuertes como las de algodón. La espadaña es tan fecunda y aun más que la alfalpantanosos de Alemania sin necesidad de ningún cultivo. El tiempo en que se corta comien za a mediados de Junio, y dura hasta la estación de las fuertes heladas. A pesar de que solamente un noveno de los cinco millones de toneladas que se han recogido servirá para la

que hay un surtido tan copioso que podría hacer de Alemania una nación exportadora de tejidos.

Indicador para mañana

SANTORAL

Día 17 Viernes .- San Grego rio Taumaturgo, confesor; San' tos Acisclo y Victoria, herma nos mártires, y Santa Gertru. dis la Magna, virgen.-La Mi sa y Oficio divino son de San. tos Acisclo y Victoria, con rito doble y color encarnado.-En atención a la grandeza de Santa Gertrudis se la titula la Magna. Estuvo dotada de un espíritu varonil, y en Alemania, su patria, estudió Gramática, Filosofía, Teología y Sagrada Escritura. Profesó la Regla de San Benito y fué privilegiada con revelaciones y otras gracias partic lares del Cielo. Placticó las virtudes propias de su estado con admirable perfección, y murió a efecto del amor divino, más bien que en fuerza de la enfermedad, el día 17 de Noviembre del año 1311

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

LO MALO DESE

desaparecer. ¿ A cuántas personas la gusta el sabor y olor del aceite de higado de bacalao? "Seguramente á nadie," contestaran todos. "Es una de las cosas más repulsivas en el mundo. Algunos lo tomamos indudablemente, pero sólo porque nos dicen que lo tomemos." ¡Qué desdichado es tener que decir esto! ¡Pensar que un medicamento precioso no puede emplearse cuando es necesario, sin repugnar y molestar al paciente! Y, según el público declara, las emulsiones son poco menos ofensivas que el aceite al natural. Pero el reinado del terror pasó ya. La ciencia vino al fin al rescate. Ahora puede usarse una medicina eficaz sin que su olor y sabor causen repugnancia. Porque en la

PREPARACION DE WAMPOLE se tiene el resultado de un triunfo farmacéutico probado y bien merecido. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Higados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, y Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estimula las secreciones del jugo gastrico y es el remedio más eficaz contra la Anemia, Enfermedades Agotantes, Postración que sigue á las Fiebres, Bronquitis y Tisis. El Doctor Jorge Le-Roy y Cassa, Secretario General de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana, dice: "He venido empleando la Preparación de Wampole en mi clientela desde que dicho preparado fué introducido en este mercado, obteniendo siempre el mejor éxito para sonificar el sistema en los casos de afecciones debilitantes y en la convalecencia de fiebres graves. Su sabor agradable la hace una medicina de inestimable valor en las enfermedades de la infancia." La nuestra satisface á los más dificiles, porque cumple lo que se espera de ella. Es eficaz desde la primera dosis y justifica la confianza que aconsejamos se ponga en ella. Una botella convence. No tiene substituto. De venta en las Farmacias.

SECCION EDITORIAL

La Mendicidad Callejera

Se prepara con gran entusias mo, por nuestra sociedad capi tolina una Feria de Caridad para diciembre, la cual augura brillantes resultados, a juzgar por los esfuerzos de los iniciadores.

Se tiene en mira destinar el producto; a auxiliar con nuevos Salones, el Asito de Pobres, y recluir alli toda la Mendicidad Callejera.

En verdad que el asunto "Mendicidad Callejera" reviste todos los caracteres de un problema social, de solución bastunte dificil entre nosotres

Porque: de todos es sabido que la Mendicidad no ha desaparecido con reclusiones en ninguno de los grandes centres sociales en los cuales se ha querido eliminar como se intenta aqui.

En prueba de ello, en las gran des ciudades europeas los Mu nicipios y las sociedades caritativas, no han podido suprimir la "Mendicidad Callejera": ban debido establecer cocinas de pobres, sopas para pobres, etc. etc.

Hasta en la Escritura Divida se habla de la "Medicidad Callejera".

El inspirado y sublime vidente "Isaias" tiene una página brillante, que parece comentario de las preguntas del "Deu teronomio", sobre ese asun-

Nuestro Señor Jesucristo en su grandioso sermón de la montaña, tratado de moral que no pudo inventar el hombre, ni lo imitará jamás la inventiva humana, tiene párrafos sobre la mendicidad, como cuando advierte "Al que pida (limosna) no se la niegues".

Los pobres limosneros, en las calles, a nadie causarán molestia; y antes bien fueran una perenne advertencia hecha a los : comodados y de los ricos, sobre la necesidad de no engreirse en las riquezas, como en un bien sustancial, ni hacerse metalizados y duros de corazón, cuando el ser rico es suerte, na da más que suerte y no es sino en escepciones, efecto del talen to o fruto del trabajo.

Por eso es útil la Mendicidad Callejera.

Mas, ese problema social entre nosotros, consiste en que 1º) el número de mendigos en San José es exorbitante; no guarda relación con la densidad de nuestra población.

2º) La mendicidad se ha convertido en verdadero abuso: hay limosneros viejos, impedidos de ambos sexos, que son los únicos simpáticos sino fuese la horripilante suciedad antihigiénica con la cual creen excitar más la compasión.

Hay limosneros jóvenes de ambos sexos, que son verdade-

ros vagos, a quienes la pereza impide a ellos ir a buscar cualquier trabajo fuera de la ciudad; y a ellas aceptar cualquier concierto desempeñado honrada mente.

Y hay (jesto es escandaloso en todos los tonos!) mendigos niños que son candidatos a presidio, formados en esa escuela de la vagancia: y mendigas NIÑAS que son más, candidatos también de triunfo en la prostitución; y muchas de ellas, son prostitutillas de doce años, a veces hasta plagadas de mise rias de contagio.

Para que sea más repugnante el caso, ya las gentes caritati vas de San José no saben don de meterse en los días martes, consagrados a la mendicidad; porque no son 10 ni 20, sino, 60, 70, y hasta 100, los pobres que asedian las casas.....

Y son tan bárbaros que cuan do se ha concluído la limosna. insultan; con palabras de cloa ca y verdaderas maldiciones que en vez de limosna, réclamai una bofetada para corregir l insolencia.

Creemos nosotros, que el incremento de esa mendicidad callejera exorbitante y criminal en muchos casos, obedece, a un lamentable descuido del Minis terio de Gobernación, de la Corporación Municipal, y de la Autoridad de Policía.

Si el Ministerio de Gobernación, actuase enérgicamente so bre el Municipio, para que se concedan medallas de mendi gos sólo a quienes con justicia la merezcau, después de una a veriguación sumaria y rígida:

Si, al mismo tiempo el Minis terio de Gobernación comuni case a las Autoridades de las otras ciudades y pueblos, para que sus mendigos locales, no invadan la ciudad capital en los martes, con perjuicio pro pio y de los mendigos nuestros:

Si el Municipio obligase a los mendigos a portar una me dalla con una inscripción bien clara que dijese "Mendigo de San José" y prohibiese dar limosna a los de otras locali. dades:

Si el mismo Municipio esta bleciese un impuesto módico para ejercer la mendicidad: si la Autoridad de Policía hiciese cumplir esas disposiciones con todo vigor; o bien la Policía de Higiene tuviese tal atribución:

Si se eleminase absolutamente la mendicidad infantil y la de adultos sanos; si todo esto se hiciese práctico o se dictasen otras medidas similares enérgicas y eficaces, talvez el problema social de la mendicidad fuera de fácil resolución.

¡Videant Consules!

Pamplinadas Floreñas

Cantón de Flores, nov. 14.

1ª parte, Obertura

Como siempre, nuestro po-

pretando los entusiastas senti-

lada con una preciosa obertura ejecutada al piano.

Eloy Ramirez, con su elocuente fras hizo el discurso de ofrecimiento al señor don Leo nidas Roj s v al personal docente, con mucha perfección.

2º parte

Un coro de niñas, ejecutó una zarzuela lindísima titulada 'Las Mariposas'; y la señorita maestra de 2º grado Delia Mu rillo se lució con su recitación Sola" por Crisanto Murillo.

Recitación por la niñita Rosa García titulada "La Hué fana" y aqui mi cucharazo: a una niñita de tan tierna edad, por su gentileza y gracia para el desen peño de su precios papel de huerfanita, le reproduzco aquellas frases de Sebastián Mª de Luque, a saber:

Lucha santa

Perdon, Virgen María, a los que blasfeman. Si éstos hubieran visto mi últ ma noche de perjuro, la conversión era segura Altaneras son las alegrias humanas, que desprecian las afliccio nes. ¡Perdona, Virgen, a los dichosos del mundo que piensan no tener nunca necesidad de tí!....

Perdonanos, infelices pecadores que nos creemos al abrigo de las tempes tades, y que para amarte necesitamos las, duras lecciones de la adversidad.

Recitación. - El manantial por Víctor Víquez. Zarzuela Las Cocineras, por un coro de niñas; y otra vez Eloy nos deja oir su palabra elocuente, bajo el epígrafe Los que luchan, y a continuación un lindo paso doble, ejecutado por el maestro Crisanto.

Tercera parte

Obertura al piano, por Cri santo M. Caprichos de la moda, pieza lírica hermosísima, por Eloy Ramírez, Nicolás Solis y Victor Viquez, siendo pedida su repetición, en medio de entusiastas aplausos.

Graciosa zarzuela titulada "Los Reclutas", resultando espléudidamente buena. Para terminar, el señor Inspector tomó la palabra y con buenas y sentidas frases dió sus agradecimientos a los iniciadores de tan bella obra, lo que repito. mandándoles las cordiales felicitaciones desde mi terruño.

CORRESPONSAL.

La crisis de nuestra soberanía Por Manuel Sáenz Cordero

En medio del mercantilismo de la hora presente que todo lo invade y envilece; en medio de la política pequeña que todo lo enloda; en medio de esta pereza intelectual que ha tiempos impide en Costa Rica que se piense y mucho menos que se sienta; en medio de este ambiente asfixiante, decimos, sorprende que haya intelectos que se dediquen a altas especulaciones, sorprende que haya aún juventud que ahonde y que muy hondo sienta las conmo-

Estos decimos,-optimistas y entusiastas del ideal,-des pués de leer, de sabore ir con fruición, el sesudo artículo que publicó La Prensa Libre de aver, titulado "La crisis denues-

ciones del patriotismo.

No está en nuestro ánimo lisongear tontamente al autor, lo que no obsta para que le tri butemos nuestro aplauso sincero, etusivo y franco, sino llamar la atención de cuantos se Costa Rica, hacia las terminan tes y magistrales conclusiones que sienta el articulista con respecto a nuestra posición netual como Nación libre, soberans, independiente, en frente de las consecuencias de la Guerra Europea en relación a las

la firma de Manuel Sáenz Cor- ambiciones y brutalidades de los Estados Unidos con los países de América. Llega el autor airosamente al fondo de la cues tión y de las cosas, y trata los complicados asuntos de la política internacional con tal tino y con tal concepto de la Justiinteresan por el porvenir de cia y alteza de sentimientos, que,-repetimos,-es necesario que sea leido y bien leido su trabajo por quienes tienen la mente dormida y aún aletargada la conciercia.

JAK.

Notas, noticias y casos

Ruidos subterráneos

Vecinos de Patarrá, de Desamparados y San Francisco de Dos Ríos, dicen haber oído ruidos subterráneos.

Ya otra vez se habló de estos ruidos y de la posibilidad del derrumbe de un cerro que h y en el distrito de Patarrá.

Sigue el temporal

Desde la media noche sigue el temporal. Llueve fuertemente y con viento. En la mañana de hoy se oyeron algonos true os.

Los artículos de primera necesidad han subido de precio.

Esta semana no vendrán víveres al Mercado. Tampoco habrá leña ni carbón.

Pérdida de ganado

La pérdida de ganado es grande. Cuentan que en la boca del río Barranca se han visto pasar gran rúmero de reses muertas, arrastradas por la corriente.

En algunos puebles para ordenar las vacas han tenido que pasarlas amarradas a dos sogas para que el ríono las arrastrara.

Remate de tablados

Llueve, hay crisis y hasta hambre, pero no falta quien piense en las próximas Fiestas Cívicas de Diciembre.

El remate de puestos de tablados verificado el domingo pasado, produjo la bicoca de \$ 4.954, muy poco comparado con el producto de años anteriores.

Casos de honor

Hemos tenido connatos de duelo. Don Juan Kumpel ha sido desafiado por don Enrique Clare y por don H. Peyroutet.

A pesar de que en Costa Rica el duelo es prohibido, se publican las actas correspondientes.

Se trasfiere de nuevo

Como ayer hubo buen sol y se pensó en que el temporal había dicho adiós, se dispuso que la fiesta escolar de la Es cuela de Niñas Nº 4 fuera hoy. Pero como el temporal sigue en su apogeo, se transfiere para «I 26 o para cuando se pueda.

El tranvía en movimiento

De nunvo fué puesto en servicio el tranvía. La Compañía ha hecho lo posible por perjudicar al público lo menos posible.

Nuevos detalles de los estragos y daños ocasionados por el temporal

Desperfectos sufridos

en la Capital

En la Capital como en toda la República este recio temporal ha ocasionado muchísimos daños de toda indole; en los contornos de la ciudad, es decir, en las afueras, es donde más se experimentan estos desperfectos, pues las clases pobres que tienen su casita en estos lugares han visto su hogar casi arruinado con estos vendavales y estos aguaceros torrencia les, cuyos destrosos son incal culables.

La Central de Telégrafos

San José se encuentra hoy, podemos decir, casi aislado, pues la mayor parte de las. li neas telegráficas que nos unen con los contornos de la República han sido destruídas por el huracán, y en algunos trechos ha sido destruída la postería que lleva los alambres; es esta en realidad una situación alarmante que nunca habíamos experimentado, l s pérdidas del Gobierno en sólo telégrafos ascienden a muchos miles de colones. El Sr. Castro, Director

nes, trabaja con toda actividad por remediar el mal principal. mente en lo que se refiere a los pueblos del litoral del Pacífico que han sido el principal teatro de estos desastres. La comuni cación cablegráfica de San Juan del Sur, también ha sufrido desperfectos, pues el servicio de cables se ha paralizado en los últimos cinco días.

En iguales condiciones se encuentra el servicio de correos interiores que es imposible servirlos puntualmente, dados los pésimos caminos, que han quedado poco menos que destruídos.

La acción del Gobierno ante esta emergencia

Tan luego el Supremo Gobierno fué informado oficialmente de los grandes daños que han sufrido la mayoría de los pueblos, el Secretario de Goberna. ción dirigió una circular a los Gobernadores de provincia y a los Jefes Políticos, ordenándoles prestar toda clase de servicios que exijan las apremiantes circunstancias porque hoy atraviesan algunas localidades, les excitó a socorrer a los daranifi-

Velada

mientos de este vecindario, y a finezas de su ingenio musical, supo suplir la falta de una orquesta que estaba contratada de la capital, y que por causas que no son del caso explicar, pular Crisanto Murillo inter- no vino; dió principio a la vedos y prestar el contingente de que dispongan en la obra de salvamento.

El Ministerio de Fomento ha impartido sus órdenes en el sentido de que hoy salgan de la Oficina Central de Obras Públicas todos los ingenieros y maestros de obras, a inspeccio nar y estudiar el estado de ruina de las obras nacionales que el temporal ha perdido y sconsejar las medidas de prevención que el caso exige para salvar aunque sea en parte las que todavía ofrezcan este recurso.

En Santa Ana

Continua en este cantón el temporal de lo más recio, y el río Uruca amenaza desbordarse; el vecindario justamente alarmado, ha tomado toda clase de prevenciones; en tal sentido los habitantes del barrio Salitral, han abandonado sus casas y se refugian en la Iglesia y en la Jefatura Política pues el desbordamiento del Uruca, sería fatal para este poblado.

La Peña de Quitirín se derrumba

De Villa Colón, hemos sido informados, que lo torrencial de las aguas y lo violento del huracán, arrancó desde su base el peñón llamado "Quitirín", que el derrumbamiento produjo un ruido estrepitoso semejante a un prolongado trueno. Este derrumbe dejó incumunicada a Puriscal con muchos otros pueblos de esa zona agrícola que quedó hoy arruinada.

Cuadro de Dolor

Al centro de la ciudad de Grecia llegan en dolorosa caravana tamilias enteras en lamentable estado de miseria y aban-, dono; el hambre y el frío da a estas una fisonomía que mueve a compasión son: los vecinos de Sarchí y el Guayabal que han perdido todo cuanto tenían con el temporal; la municipalidad organiza junta de socorros entre los principales vecinos para dar ropa, pan y albergue a es tos infelices.

Una casa de Escuela destruída

Lo constante de las aguas dió por resultado la creciente del río Grande de Candelaria, que se llevó el puente de man postería que se construyó hará tres años. La casa de Escuela en el distrito de Cangrejal fué tumbada por el huracán y el derrunbamiento del camino tiene completamente incomunicadas a todas las poblaciones menores del Cantón de Acosta.

El Río Jesús

Lo espantoso de las avenidas en el río Jesús arrastró el puente de su nombre en la carretera nacional que une a San Ramón con Esparta, lo mismo que el puente del río Barranca en esta carretera; las crecientes que destruyeron estos puentes fueron tan enormes que vecinos de aquellos lugares han informado que las aguas treparon a 5 metros sobre el nivel de éstos.

Los caminos que unían estos pueblos están aterrados de una manera imposible de decir, hay un derrunbe en el camino para Esparta que tiene como mil varande largo por 15 de altura |

por 12 de ancho; calcúlase el efecto del temporal en estas regiones.

Casa en ruinas

Las corrientes socabaron las paredes de la casa de Ramón Chinchilla, vecino de Sarchí Sur, y ésta eayó aplastando todos los enseres de la pobre familia que se trasladó a Grecia en lo mayor desesperación.

Rotura de la cañería de Escasú

El mayor daño que ha ocasionado el mal tiempo en esta progresista villa, fué la rotura total del tanque de captación que daba ogua a las poblaciones de la villa, San Rafael, San Miguel y Las Pavas, que fué construido hacedos años, aparte de que las casas del poblado de San Antonio, en su mayor parte, han sido inundadas por la corriente del río.

Una población de labriegos que desaparece

El Jefe Político de Orotina, informó que la poblacioncita Las Vegas, formada por humildes campesinos en las playitas del Río Grande, fué arrastrada por completo; pero gracias a Dios y a la calma de Aquileo Solis, todos sus moradores fue ron salvados en chalupas que éstos usaban para salir a pescar.

La triste perspectiva

de la agricultura

Grandes calamidades han traído al país estos días de temporal, muchas son las desgracias que tenemos que lamentar en todos sus aspectos y nuestro corazón se duele al leer y escuchar los tristes relatos que nos traen los vecinos de todos los lugares danmificados que han llegado a San José a informar a la Prensa y al Gobierno de los desastres sufridos en sus localidades para ver si es posible poner alivio a tanta necesidad y a tanta miseria; pero en medio de esta casi desgarradora situación de hoy; hay algo nacional que a todos por parejo nos debe interesar de un modo especial, dado que en ello está vinculado nuestro porvenir y nuestro propio bienestar, esta cuestión es la agri cultura del país entero, que es tá perdida por completo, y el esfuerzo generoso tanto de nnestros grandes hacendados como el de los humildes campe sinos que con cariño cultivaban una parcela de tierra fué destruída totalmente por esta tempestad que azota nuestro. campos y ciudades trayendo como consecuencia la ruina de todos los cultivos; en algunos lugares, la fuerte creciente de los ríos y quebradas arrancó por entero los plantíos.

Esta horrible condición de los agricultores tiene que meditarse seriamente, dado que ella redunda en empeorar la situación del pueblo, que cada día le es más difícil la vida, pues todos los artículos de consumo diario han encarecido de una manera alarmante y casi criminal; la idea de legítimo comercio que hoy día se tiene en

Costa Rica, no la alimentaron

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de COCKTAILS,

> CAFES Y CHOCOLATES.

sed de oro.

El café que constituye el principal cultivo del país y que em pezaba a madurar, ha caído de las matas, arrancado por las lluvias y el viento, y este grano en el suelo se fermenta y será inservible para el consumo, piénsese en la enormidad de café perdido de esta manera.

Los cultivos de maiz, friioles, arroz, papas, hortaliza, es natural pensar que han corrido la misma suerte, que la indicada en este informe que transcribimos a nuestros lectores, de boca de uno de nuestros más activos y diligentes agricultores.

Por esto pensamos nosotros, que la primera providencia que el Gobierno debiera tomar, si es que está en su pensamiento ayudar al pueblo en esta calamidad, es la de mipedir en al guna forma la explotación inicua que se hace, abusando de la situación, con los productos agrícolas de primera necesidad, en perjuicio directo de nuestra clase pobre y trabajadora que cada día tropieza con nuevas dificultades para la vida.

Este es, en nuestro concepto, el verdadero problema que exije pronta y sabia resolución de nuestros estadistas.

El temporal y los pobres

(Para reflexionar)

Se ha hablado ya extensamente del temporal y de los daños, que éste ha causado, de los puentes arrastrados por la impetuosidad de las aguas, de los desperfectos ocasionados en las instalaciones eléctricas, etc.

En la prensa y en las conversaciones tal ha sido el tema obligado de estos días.

Notamos sí que se han lamentado esas pérdidas en cuanto significan perjuicio colectivo, que en parte atañe a cada uno en particular, privándolo de alguna comodidad.

Pero ¡qué pocos se han preocupado de los más seriamente lesionados con este tiempo tan calamitoso, de los pobres jornaleros que trabajando toda la semana en épocas normales apenas logran reunir una miserable suma para matar el ham bre de sus hijos, y que ahora hanse visto privados en absoluto de trabajo y de salario!

Se habla de la interrupción de los trenes de ferocarril y tranvi s que nos vedan el pla cer del paseo, de la falta de a lumbrado lujoso y resplande ciente que se nos servía a domicilio por medio de la incondes cencia; de las cocinas modernas paralizadas y que nos hacen re trogadar a las plantillas de hierro y vulgares tinamastes.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

de los ciudades nos ha traído el temporal, es por lo que se le lamenta, pero de los pobres sin pan ni abrigo muy pocos son los que han tenido tiempo de acordarse.

Eso es lo que caracteriza a nuestra sociedad actual: indi ferencia hasta "in mente" por las necesidades del prójimo des valido.

Y en cuanto a socorrerlo? Eso ni se diga.

Se sabe todos los días-aunque uno no pretenda ingerirse en la vida de los demás-de tantas solicitudes de pobres que en vez de socorro reciben un portazo en las narices, cuan do demandan limosna en la opulenta morada de algunos ricos!

Los sentimientos de caridad van desapareciendo en Costa Rica y no debe echarse en olvido que ello nos puede avecinar grandes catástrofes, en que las primeras víctimas pucden ser los potentados del dinero.

La indiferencia y dureza de éstos con los pobres, es la que ha contribuido en mucho a hacer surgir en Europa el anarquismo, el socialismo y otras manifestaciones de las masas obreras contra los capitalistas; y con razón, porque el miserable que apenas tiene para roer con los suyos un descarnado hueso, dificilmente se resigna con su suerte, si le niega el rico las migajas de su mesa de festin.

NOTAS

El Sr. don Pedro Aguilar faleció en esta capital siendo sepultado su cadáver en la maña na de hoy. Enviamos a sus deudos nuestro pésame sentido.

El Sr. don Manuel Polini regresa hoy del exterior trayendo nuevos elementos para mejorar su establecimiento de funeraria, a fin de implantar en en ella un servicio que por to dos conceptos satisfaga a sus clientes. Le anticipamos nuestro saludo atento.

Mañana a las 8 de la mañana, se celebrará en el templo de la Merced una solemne rogativa para impetrar de la Providencia, haga cesar el temporal que nos azota y que tan lamentables pérdidas está causando a la agricultura y por ende a todas las clases sociales del país. Se excita al pueblo a concurrir a ese acto.

Digna de encomio es la acti vidad y prontitud que! sCom-Por eso, por las incomodida | pañías Eléctricas La disple-

ni los fenicios en su insaciable | des que en nuestra vida muelle | gado para lograr restablecer, como lo consiguieron, n corto tiempo, la interrupción de sus servicios, ocasionado por el temporal.

> En el entierro de don Pedro Aguilar efectuado hoy, el servicio de funeraria que fué muy completo, estuvo a cargo de la Empresa de don Manuel Polini, administrada por don Ismael Rodríguez.

La paciencia

Horas hay en que todo, en eșe mundo, en medio del cual nos complacemos en vivir, se vuelve contra nosotros.....Se desconocen nuestras intencio nes, seinterpretan mal nuestras palabras, sorprendemos una maligna risa, o una media pa' labra perversa, que nos permite adivinar un pensamiento hostil; una ac igida glacial res' ponde a nuestra solicitud, una seca negativa detiene en nues' tros labios otrecimientos de servicios ¡Ah, cuán duras son esas hores! Y lo son tanto más cuanto no vemos la causa de ellas.....

¡Valor y paciencia, pobre al ma desolada! En un surco que Dios quiere abrir en tu corazón para sembrar en él sus gracias.

En efecio, es raro que esas injusticias pacientémente soportadas no den, al final de la jornada, una paz y una alegría extraordinaria.

Es la siembra de Dios que germina y florece

Conocimientos útiles

Para cortar huevos duros en rajas finas, se moja el cuchillo en agua.

Para quitar el exceso de gra sa al caldo, se pone la cacerola de un lado del hornillo. De este modo toda la espuma de la grasa se va a un lado y se pue de quit ar fácilmente.

El agua muy cargada de zumo de limón es muy buena contra los dolores de cabeza y contra el r umatismo.

Para limpiar los espejos em' pléese una pelota de papel de periódico bien seco, pero apretada

Antes de hervir leche debe enjuagarse la cacerola con agua fria. Así se evita que la leehe se pegue.

SE VENDE

un lote de terreno situado en la calle 11 sur, entre avenidas 88 y 108. Entenderse con los hermanos Hartley en el mismo.

OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los entólicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciete del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO

DE LAS

FIESTAS, CONSTANTINIANAS

Y DEL

GRAN CONGRESO EUCARISTICO

· Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913

San José, Costa Rica

508 páginas con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIO AHORA:

de la EDICION CORRIENTE en rústica de 2.00 2.50 de la EDICION DE LUJO empastado 3.00

DE VENTA EN LA LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) //

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO. (Bacelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de......60 y 25 litros

Juan Knöhr hijos

TIENDA Y ALMACEN

-DE-

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda v algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª, Este.

Elaboración de ornamentos de iglesia de todas clases

Casullas, capas, albas, corporales, puriificadores, palios, y toda suerte de ornamentos de iglesia, de material bueno y a los precios que deseen los qu los en cargan, elaboran las infrascritas con la ventaja de que las o sturas s bacen a conciencia para mayor solider.

MARIA JOAQUINA YGLESIAS

CLARA DAUM

Lado Sur de la Catedral, al lado del Dr. Carit. (Se reciben ordenes pro correo, y se otorgan plazos favorables.) Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Por qué debe Ud. comprar sus muebles

en el -

GRAN ALMACEN

de Jorge Morales Bejarano?

Porque es el que tiene el surtido más completo.

Porque presenta una gran variedad de estilos donde elegir.

Porque cuenta con un personal educado que recibirá y atenderá a Ud. con

toda cortesia.

Perque sus precios ninguna etra casa los aventaja.

Porque sus muebles son construidos con maderas perfectamente secas v

bien seleccionadas por manos expertas.

Porque en materia de conceder facilidades para el pago a sus clientes no

tiene paralelo.

Perque sus precios son iguales para muebles encerados que charolados.

Porque sus encargos, grandes o pequeños, serán servidos con toda pun-

tualidad, SIN EXIGIR ADELANTOS.

Porque el lema de la Casa es "VENDER MUCHO Y MUY BARATO."

AN AND BUT AND THE S

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cueles están situadas:

SAN JOSE, frenze a la xe-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Michaus

CLINICA QUIRURGICA DENTAL de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad Dental de la República. - Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base, de caucha, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, cal

PRECIOS RIDÍCULOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico. 75 varas al oeste, -para abajo-de le Iglesia del Carmen.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cerveceraí 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de má quinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fabrica con la mejor máquina automática patentada en

los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líqui. do para lo cual dispone de la mejor máquina, única en al país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite esta Fábrica.

NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

DEPOSITO DE MADERA

— Carpintería y Ebanistería — Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Las Pildoras Urisépticas están compuestas de ingredientes generalmente reconocidos como un acreditado y eficaz remedio para ciertes enfermadades de los hombres. Comprense solamente en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un follete descriptivo escrito por un Doctor al solici-

Zarzaparrilla de Channing Purifica la sangre. Usada con

grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrofula, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerias.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser Painkiller de Perry Davis. Vendido por cerca do un siglo como linimento. Aplicado par medio de un vendaje humedo, inmediatemente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. Deventa en frascos pequeños y graudes en todas las Farmacias y Droguerias.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos, por un sistema descuidado. Las principales son :

Higado Torpe Billiosided Estrenimento

Pequeñas pildoras—Pequeñas dosis— Eficaces. De venta en todas las droguerías.

CASA

Esquina frente al Seminario y Colegio de señoritas se vende o cambia por otra más peque

Quadroline, un elixir composato de las drogas mas eficaces para las irregularidades de la inujer. Produce un inofervivo estado normal, alivia el dolor, inofensive y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Drognerias en grandes y pequenos frascos.



El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian facilmente con les --ches Hazol-Mentol. Alivian los agudos. Se venden en tubos hemente cerrados los cuales conse. parche en perfecto estado, Davis & Lawrence Co., Nosva York.